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la maquila para 
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Eulalio, víctima de la 
masacre en Reynosa
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Una vacuna para 
toda ocasión

El Arzobispo de Puebla, Víctor Sánchez Espinosa, lamentó que el país cada día vaya incrementando el número de muertes a causa de esta vio-
lencia y que ha alcanzado a varios estados. Foto: Mara González/Agencia Enfoque.
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JJ pedirá aclarar 
recaudación de 
las fotomultas

A partir del 1 de julio subirá el 
precio de la tortilla a 18 pesos, 
debido al encarecimiento del maíz, 
gas y gasolina, insumos que se usan 
para su preparación y traslados, 
reveló la representante de la 
Cámara Nacional de la Industria de 
la Masa y la Tortilla en el estado de 
Puebla, Elvira Blanco Sánchez.

 Fujikura y Seglo se 
van a paro técnico por 
baja producción de 
Volkswagen Puebla



Miguel Ángel Crisanto 
DIRECTOR GENERAL

Rita Sánchez 
DIRECCIÓN REGIONAL

Dr. Rodolfo Antonio 
Pérez Ramón 

DIRECTOR JURÍDICO

 
Beatriz Notario 

COORDINACION DE DISEÑO

REPORTEROS
Puebla

Aurelia Navarro Niño

Josué Guzmán Tovar

Alma Méndez

Silvino Cuate

San Martín Texmelucan

Carolina Galindo

Amozoc-Tepeaca

José Vallejo Serrano

Octavio Sánchez Muñoz 

José Manuel Sánchez Valencia
Tecamachalco

Fernando Castro
Ciudad Serdán

Cecilia Espinoza
San Martín Texmelucan

Sandra Vergara

Raúl Ortega
Sierra Norte

 

Paola Aroche 

Abacum Reyes Parra
Atlixco

Pablo Cortés Carrasco
SISTEMAS

FOTOGRAFÍA
Agencia ENFOQUE

 

ADMINISTRACIÓN 
Y VENTAS

Ma. Rayo Morales
Alejandro Campos

Oficinas Puebla
14 Oriente No. 2803 Col. Humboldt. Puebla, Pue. 

Teléfonos: 
222. 2963953 ó 54

Correo electrónico: 
diariopuntual@gmail.com

Certificado de Contenido EN TRÁMITE, Certificado de 

Licitud de Título EN TRÁMITE,  Certificado de Reserva de 

Derechos de Autor al Uso Exclusivo del Título EN TRÁMITE 

Impreso en INTRA COMUNICACIÓN S.C. 14 Oriente No. 

2803, Col.  Humbolt, Puebla, Pue. Teléfono 296 39 53/54. 

Las opiniones vertidas en los artículos de colaboración 

son responsabilidad de sus autores. Prohibida la 

reproducción parcial o total del material informativo y 

fotográfico sin autorización expresa de Puntual, titular de 

todos los derechos.

LUNES
28.06.2021
@diariopuntual 

www.diariopuntual.com

CIUDAD
2

ANGELOPOLITANAS

ESTUDIANTES BUAP GANAN 
PRIMER LUGAR EN EL 
OLIVETTI DESIGN CONTEST

¿Fue un grave error o quien amenaza a la Justicia poblana?

Resulta que desconocidos desde el Anillo Periférico 

dispararon contra el edificio de Casa de Justicia de 

San Andrés Cholula, el sábado pasado por la tarde. 

Una bala rompió un cristal de la fachada, afortuna-

damente no hubo heridos ni víctimas que lamentar.

Los responsables huyeron por el mismo Periférico y 

al lugar de los hechos, en la curva de desviación que 

baja hacía la carretera federal a Atlixco, llegaron paramédicos y 

elementos policíacos para tomar conocimiento.

Una vez que se verificó que nadie resultó herido, la zona fue res-

guardada y después llegaron agentes ministeriales de la Fiscalía del 

Estado para hacer las investigaciones correspondientes. No existen 

sospechas de los autores de este atentado contra instalaciones de 

la Justicia poblana.

¿De parte de quién? Cabe la pregunta de los sabuesos.

La fecha para realizar el Pago de Control Vehicular 

2021 con el 100 por ciento de descuento en el pago de 

Tenencia concluye el próximo miércoles y el gobierno 

de Puebla advierte a los contribuyentes para que 

aprovechen el beneficio, no habrá prórroga.

Para evitar sorpresas a la hora de hacer el pago de 

control, es importante saber si no cuenta con alguna 

fotomulta, lo que puede consultar en http://fotoinfrac-

cion.puebla.gob.mx/Index.aspx

Las multas se sancionan bajo 3 diferentes criterios, que son tres 

números de infracción y las sanciones: a) Primera, 4 a 8 UMAs 

vigentes, con un beneficio de descuento del 100%; b) Segunda san-

ción de 7 a 14 UMAs vigente y c) Tercera y subsecuentes con 10 a 

20 UMAs vigente

El valor de la unidad de medida y actualización (UMA) para 2021 

en Puebla, establecida por el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (INEGI) es de 89.62 pesos diarios.

Una vez que verificó si tiene alguna infracción por pagar, lo puede 

realizar por internet en la página de Movilidad Segura. Para ello 

deberá ingresar el número de placa y el de serie de su vehículo.

Por si acaso, confía más en realizar los trámites de manera presencial, 

puede realizar el pago de sus fotomultas en el ayuntamiento de Puebla.

El Pago de Control Vehicular se extendió desde principios de este 

2021 y se puede pagar sin multas hasta el próximo miércoles 30 de 

junio. Con esta prórroga, los propietarios podrán realizar el pago 

de 530 pesos hasta dicha fecha con el beneficio del 100 por ciento 

de condonación del Impuesto sobre la Tenencia, pero sin tener 

fotomultas pendientes de cumplir.

Con la presencia del presidente municipal electo, Eduardo 

Rivera Pérez, rindió protesta el fin de semana el nuevo 

presidente del Colegio de Arquitectos de Puebla, 

Bernardo Ortiz Vite, y los integrantes de su Consejo 

Directivo 2021-2022.

El presidente de la Federación de Colegio de Arqui-

tectos de la República Mexicana, Marco Vergara Vázquez, 

tomó la protesta. “Para el Colegio fueron tiempos de adaptación y 

cambios, se implementaron nuevas formas de adaptación con los 

agremiados como la realización de cursos en línea, así como la 

creación de diversas plataformas digitales (…) hemos logrado crear 

un fondo para el Colegio que ahora es de un millón de pesos”, dijo.

El nuevo presidente de los arquitectos poblanos dijo: “tenemos 

una visión de ser una administración líder en todos los ámbitos y 

contribuir en el desarrollo de un mejor Colegio, con una visión de 

consolidarnos a nivel estatal como líder a través de la innovación, 

organización y compromiso para lograr la satisfacción de nuestro 

agremiado”.

El presidente Eduardo Rivera Pérez expuso: “vengo a ponerme a 

sus órdenes, en la presidencia municipal van a tener a un colega y 

amigo en el cual las soluciones que ustedes requieren como gremio, 

las tenemos que otorgar pronto y rápido (…) vamos a tener gente 

experimentada y capacitada en las áreas de gobierno para que puedan 

resolver rápido los expedientes, la disminución de los trámites para 

facilitarles su trabajo y ese el compromiso que vengo a ofrecer”.

Representantes de diversos colectivos de la 

comunidad LGBTIQ+ tomaron las calles del 

Centro Histórico el sábado, como parte 

de la conmemoración del Día Interna-

cional del Orgullo Gay que se celebra 

este 28 de junio.

Desde la fuente de los Frailes en La Paz 

arrancó la marcha, las lesbifeministas se hicieron 

notar con el ondeo de banderas, pañuelos morados, banderines 

arcoíris y el sonar de los tambores.

Arengas de orgullo también se escucharon a su paso por Avenida 

Juárez, Paseo Bravo y Avenida Reforma, donde hicieron una parada 

en el zócalo hasta continuar por la Plaza de la Democracia, frente 

al Carolino.

Algunos caminaron y otros hicieron una rodada en bicicletas, pero 

debido a la pandemia por Covid-19 muchas personas optaron por 

manifestarse de manera virtual. Las siglas LGBTIQ+ representan 

los conceptos de identidad de género y expresión de género, orien-

tación y/o preferencia sexual.
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Karla y Miguel Ángel están a pun-
to de obtener el grado de licen-

BUAP. Este primer logro en su 
naciente carrera ha sido corona-
do con un primer lugar interna-
cional en el Olivetti Design Con-
test, un certamen convocado por 
la empresa italiana Olivetti, en el 
cual los estudiantes de la Máxima 
Casa de Estudios en Puebla se 
colocaron por encima de más de 
100 estudiantes, de 23 universi-
dades del mundo, con su diseño 

En su cuarta edición, este 
concurso reunió a más de 60 
proyectos de equipos y propues-
tas individuales de universitarios 
de diversos países, entre estos 

-
erra, Suiza, Holanda, Argentina y 
México, estos dos últimos los úni-
cos participantes de América Lati-
na, y los de la BUAP enarbolaron 

la bandera mexicana.
Karla Guadalupe Mateos 

Flores y Miguel Ángel Contreras 
Cruz, estudiantes de la Licencia-

-
ultad de Arquitectura de la BUAP, 
conformaron el equipo que repre-
sentó a México en Olivetti Design 
Contest, que premió a los univer-
sitarios por su innovación, experi-
mentación y diseño en la creación 
de la nueva tipografía Olivetti.

Los alumnos de la Máxima 
Casa de Estudios en Puebla, Kar-
la y Miguel Ángel, obtuvieron el 
primer lugar con su propuesta 

una posición que compartieron 
en empate técnico con la estudi-
ante italiana Barbara Tedeschi.

En una ceremonia virtual, el 
pasado 23 de junio, los estudi-
antes de la BUAP fueron galardo-
nados, a unos días que esperan 
obtener su título como licencia-

BUAP, con promedios por arriba 
de 9. Y en este triunfo no dejan 
de reconocer el acompañamien-
to de docentes como el profesor 
Jesús Barrientos, quien promovió 
la inclusión de la tipografía en el 
plan de estudios, así como de su 
coordinador Benjamín Dueñas, 
quien mediante una publicación 
en redes sociales difundió la con-
vocatoria y alentó a los estudi-
antes a participar.

El Olivetti Design Contest con-
sistió en dos fases: una preselec-
ción con los primeros diez equipos 
elegidos; y una segunda etapa, la 
presentación del proyecto com-

los caracteres del alfabeto, de la 
a a la z, en la cual resultaron tres 

en empate técnico con la italiana 
Barbara Tedeshi, fueron declara-
dos ganadores del certamen in-
ternacional.
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¡BASTA YA!, EL EDITORIAL DE DESDE 
LA FE POR LA VIOLENCIA EN MÉXICO
El semanario Desde la Fe cuestiona la estrategia del gobierno 
para frenar la violencia, incluso crímenes ligados a la vida 
religiosa

NUEVA YORK CELEBRA EL 
ORGULLO LGBT VIRTUAL, PERO 
MILES SALEN A LAS CALLES
En Nueva York se organizaron eventos virtuales para 
celebrar el orgullo gay, pero miles de personas optaron 
por salir a las calles

SERENA WILLIAMS NO 
PARTICIPARÁ EN LOS JUEGOS 
OLÍMPICOS DE TOKIO
La estadounidense Serena Williams no competirá este 
año en los Juegos Olímpicos de Tokio; ‘no estoy en la 
lista olímpica’, declaró

Los científicos catalogaron al cráneo en una nueva especie 
humana a la que ha llamado Homo longi u “Hombre Dragón”, 
que podría revolucionar la visión actual de la evolución humana

CRÁNEO DE HARBIN ES UNA 
NUEVA ESPECIE HUMANA, 
¿LA MÁS CERCANA A NOSOTROS?
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EL RELEVO DEL PADRE GUSTAVOFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

La muerte del padre Gustavo Rodríguez Zárate, el jueves pasado, icó-

nico personaje en la defensa de los migrantes, particularmente los 

centroamericanos, tiene un elemento que no puede dejarse a un lado, 

vale la pena preguntar ¿quién será su sucesor?

Conversando con los expertos que trabajaron de la mano con el padre 

Gustavo, tres son los puntos que deben tomar en cuenta quienes tienen 

la responsabilidad de encontrar un reemplazo apropiado para el párroco 

de La Asunción:

1.-Tener la grave responsabilidad de administrar los albergues que fun-

cionan para atender a los migrantes, tanto a los mexicanos que llegan 

de los estados del sureste como a los centroamericanos, sin omitir a 

las caravanas de migrantes que prácticamente se dan todos los años.

2.-Poseer una notoria capacidad para tejer relaciones con docenas de 

grupos de presión y de interés en Puebla, México y los Estados Unidos, 

para preservar el alambicado que ha permitido el funcionamiento de 

las caravanas migrantes.

3.-Y, ser profundamente honesto, considerando el amplio mundo de 

recursos que se dan en torno a la atención a los migrantes, en su paso 

del sureste hacia la frontera norte, Tijuana, esencialmente.

Todo lo anterior, sin olvidar un detalle de extraordinaria importancia.

El sucesor del padre Gustavo Rodríguez debe saber que tendrá a la 

delincuencia organizada vigilándole todo el tiempo e intentará inti-

midarlo, por lo que debe ser alguien resuelto y capaz de atender sus 

responsabilidades ante semejante ambiente.

Si los que deciden quien será el sucesor del padre Gustavo se equivocan, 

quienes pagarán la cuenta serán los migrantes, mexicanos y centro-

americanos, y eso sería una catástrofe humanitaria que el estado de 

Puebla no puede permitirse.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
A unos kilómetros de municipios densamente poblados de Puebla, 

como Teziutlán, la Central Nuclear de Laguna Verde, propiedad de la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE), se enfrenta a la saturación de 

sus depósitos de residuos nucleares y uranio usado, lo que representa 

un grave riesgo para la seguridad de miles de familias veracruzanas 

y poblanas.

Así lo establece el Plan de Gestión de Desechos Radiactivos y Combus-

tible Nuclear 2017-2023 de la planta, diseñado para mejorar la gestión 

de esa basura; el plan no incluye acciones para la reducción efectiva en 

la generación de desechos, sino mejoras en procedimientos, eficiencia 

en procesos y ampliación de capacidad física.

En un amplio reportaje de El País publicado este fin de semana se da 

a conocer que:

“La central, que posee cuatro depósitos para basura radiactiva y una 

alberca de combustible gastado, genera desechos radiactivos líquidos, 

gaseosos y sólidos (estos últimos, por ley, deben permanecer en las 

instalaciones de Laguna Verde).

“Su acumulación ha puesto a la planta frente a uno de los dilemas 

irresolubles de la industria —qué hacer con los desechos nuclea-

res— con un agravante: uno de sus almacenes está en proceso de 

cese de actividades, otro tiene proyectado el desmantelamiento 

para el próximo año y la Secretaría de Energía ha extendido el 

permiso de operación de la central por 30 años más, sin que exista 

una solución a la vista para este problema.

“La comunicadora científica Silvana Buján, fundadora de Bios Argentina 

—organización dedicada a la defensa del ambiente— explica que, aunque 

el uranio esté gastado, sigue siendo un residuo altamente peligroso. 

´La ciencia no ha logrado ningún método de inertización. El uranio-

238 tiene una vida de desintegración de 700.000 años. No hay buenas 

prácticas ni buenas técnicas y nadie quiere residuos radiactivos en 

ninguna parte ,́ agregó.

Datos de la CFE de inventarios de residuos consultados por El País 

indican que el almacén temporal de sitio (ATS), uno de los resguardos 

que posee dos bodegas con una capacidad total para almacenar 3.319 

metros cúbicos, se expone a la saturación, ya que utiliza 2.793 m³.

“Otro, el depósito de desechos radiactivos sólidos secos (DDRSS), que 

cuenta con dos naves con una capacidad conjunta para 1.728 m³, ya ha 

superado su límite: alberga 2.148 m³. El Plan de Gestión de Desechos 

de CFE proyecta el cese de operaciones y desmantelamiento de este 

depósito en junio de 2022. Ya en 2017, ambas naves estaban llenas, pues 

contenían 2.193 m³, una cantidad superior al volumen reportado por 

CFE, según la inspección realizada en septiembre del año pasado” por 

fuentes consultada por el diario español.

Mientras, los almacenes de materiales contaminados (AMAC), que 

constan de dos naves con capacidad para 5.639 m³ cada una, almace-

nan más de 5.000 metros cúbicos una y alrededor de 4.400 la otra. El 

depósito Cuatro Naves, que resguarda más de 5.000 m³ de residuos, 

está en proceso de cese de actividades, aunque el destino de sus dese-

chos es incierto.

“El Plan de Gestión advierte que estos tres depósitos (el de desechos 

radiactivos sólidos, el de materiales contaminados y 4 Naves) tienen 

una capacidad insuficiente de almacenamiento. Además, advierte 

que estos dos últimos presentan condiciones físicas degradadas. De 

acuerdo con las proyecciones de la CFE, en los próximos cinco años la 

planta generará 1.260 m³ de residuos más, en 15 años 3.782 m³ más, y 

en 30 años 7.564 m³. La pregunta es qué se hará con ellos. La compañía 

estatal de electricidad no ha respondido a la consulta de EL PAÍS”.

Agregan que Óscar Roldán, fundador del Centro Nacional de Infor-

mación de Hidrocarburos, resalta que la generación y gestión de los 

residuos siempre representan un desafío para las centrales atómicas.

Roldán explica que, ante la amenaza de saturación de almacenamiento, 

se debe considerar la opción de los depósitos geológicos profundos, un 

recurso utilizado en Estados Unidos y en construcción en Finlandia. 

Pero, por el momento, no existen en México planes de este tipo.

“Aunque la licencia original de operación de Laguna Verde requiere 

el mantenimiento y almacenamiento de los desechos radiactivos 

apegados a estándares y controles radiológicos, las condiciones de la 

renovación de ese permiso, que fue extendido por la Secretaría de 

Energía (Sener) en julio de 2020 por otros 30 años, no menciona la 

gestión de los residuos”.

Los riesgos de un envenenamiento, por residuos nucleares a cientos de 

miles de poblanos que habitan en línea recta a decenas de kilómetros 

de Lagua Verde, está latente y no se ve que las autoridades hagan algo 

para impedirlo.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto 

EL 30 DE AGOSTO 
INICIARÁ EL 
NUEVO CICLO 
ESCOLAR
La Secretaría de Educación en Pueb-
la, dio a conocer que las clases inicia-
rán el próximo lunes 30 de agosto, a 
través de la publicación del calendario 
dirigido a escuelas que imparten edu-
cación básica pública y privada, y en 
el que fueron establecidos 200 días 
para el ciclo lectivo y que el 30 de 
agosto iniciarán las clases.

del nuevo ciclo escolar 2021-2022, 
donde se destacan fechas a consid-
erar por la población estudiantil de 
los niveles de educación preescolar, 
primaria y secundaria, incorporados 
al Sistema Educativo Nacional.

 Para los días 11, 12 y 13 de agosto 
sesionarán los Comités Participativos 
de Salud Escolar y serán realizadas 
jornadas de limpieza en las escuelas, 
para cumplir con las medidas de pre-
vención y cuidado señalados por las 
autoridades del Sistema de Salud, la 
dependencia establecerá acciones en 
pro de la seguridad de las y los es-
tudiantes, así como de los docentes.

 El 16 de agosto, iniciará el perio-
do de inscripciones y reinscripciones 
en dichos niveles.

Tanto que del 17 al 20 de agosto 
habrá de realizarse un taller intensivo 
de capacitación dirigido a docentes 
de educación básica. 

 Finalmente del 23 al 27, en el 
que se establecerán las estrategias 
pedagógicas encaminadas al regreso 
a clases; el calendario puede consul-
tarlo la comunidad educativa en la 

sep.puebla.gob.mx   ALMA MÉNDEZ

A partir del 1 de julio sube a 18 pesos 
el kilo de tortilla en la entidad poblana
A partir del 1 de julio subirá el precio de la 
tortilla a 18 pesos, debido al encarecimiento 
del maíz, gas y gasolina, insumos que se usan 
para su preparación y traslados, reveló la re-
presentante de la Cámara Nacional de la In-
dustria de la Masa y la Tortilla en el estado de 
Puebla, Elvira Blanco Sánchez.

Blanco Sánchez indicó que actualmente la 
harina de maíz cuesta entre mil 550 pesos y 
2 mil pesos por tonelada, incluso hay veces 
que baja su precio, pero a los dos días vuel-
ve a incrementar su costo, sin tener un precio 
estable.

como la gasolina han incrementado sus pre-
cios. Tan sólo el litro de gas en abril estaba en 
22.79 pesos y para mayo en 23.32 pesos. En 

el caso de la gasolina, el litro estaba en 
abril en 19.89 pesos y para marzo en 
19.91 pesos.

“De acuerdo con los costos de 
los productores, si, no es un pre-
cio generalizado de acuerdo a 
los costos porque ahorita toda-
vía está en 15, en 14, 16 espo-
rádicamente digamos no hemos 
generalizado, pero sí creo que 
puede subir me imagino hasta los 
18 pesos”, señaló.

Cabe mencionar que en todo el 
estado de Puebla existen 8 mil 59 tor-
tillerías, de estas 70 están agremiadas 
a la Cámara Nacional de la Industria de la 
Masa y la Tortilla.  ALMA MÉNDEZ
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NO SE CONFÍEN PORQUE 
ES LATENTE UNA TERCERA 
OLA COVID, ADVIRTIÓ 
ARZOBISPO DE PUEBLA
El Arzobispo de Puebla, Víctor Sánchez Espi-
nosa, lamentó que el país cada día vaya in-
crementando el número de muertes a causa 
de esta violencia y que ha alcanzado a varios 
estados.

-
edral de Puebla, el líder de la grey católica, se 
pronunció nuevamente por la vida, desde su 
concepción, hasta su muerte natural, reiteró el 
llamado a cuidarla y a respetarla.

-
do, la vida es sagrada, desde su concepción 
hasta su muerte natural, la vida es sagrada, 
la vida sólo nos la da Dios, y nos la quita 
Dios, la vida”, acotó.

Enfatizó que a más de un año de que 
inició la alerta sanitaria y se dio un gran in-
cremento de casos de contagios por el virus 

esta pandemia, por lo que destacó que tene-
mos que seguir adelante.

-
arse ante la pandemia, dado a que viene una 

que reiteró nuevamente el llamado a seguir 
cuidándose y hacer caso a los llamados de 
las autoridades sanitarias.  ALMA MÉNDEZPOBLANOS EXTRAÑABAN 

VISITAR A FAMILIARES EN 
EL PANTEÓN MUNICIPAL

FUJIKURA Y SEGLO SE 
VAN A PARO TÉCNICO POR 
BAJA PRODUCCIÓN DE 
VOLKSWAGEN PUEBLA
A partir de este domingo el tercer turno y 

Seglo ampliarán sus periodos de paros técni-
cos ante la disminución de los volúmenes de 

-

A través de un comunicado interno, dier-
-
-

Precisaron que en este periodo el pago 
se aplicará como vacaciones para el person-

ciento del salario para el personal que no 
cuente con saldo de descanso.

citados a laborar su pago aplica como asis-

regresando a las actividades normales el 

mañana en un primer turno.  ALMA MÉNDEZ

Volkswagen Puebla reactivará Volkswagen Puebla reactivará 
producción del Jetta, Taos y Tiguan
su regreso a las actividades para 
sus tres segmentos de manufactu-

-
ma independiente y en diferentes 
fechas a partir de esta semana y 

 Mediante un comunicado, la 
empresa armadora aseguró que, 
se mantiene un monitoreo per-
manente de la situación de abas-
to de toda la cadena de valor; así 

como un análisis constante de los 

-
gramación de ciclos de fabricación 
y comportamiento de los merca-
dos, pudieran ocasionar en el pro-
grama de producción.

los efectos del desabasto global de 
semiconductores en la producción 
del Grupo, por lo que mencionan 
que la producción no ha sido afec-

tada a gran escala; aunque asumió 
que el suministro de semiconduc-

-
bién alcanzará un punto de solu-
ción a la crisis de abasto.

 Finalmente, señaló que no 
-

en el suministro de semiconducto-
res en la segunda parte del año. 

 ALMA MÉNDEZ

Volkswagen 
mencionó 
que ha estado 
trabajando 
para minimizar 
los efectos 
del desabasto 
global

A pesar de que es un domingo 
lluvioso, cerca de un centenar 
de personas acuden este do-
mingo al Panteón Municipal, 
aseguran que al asistir a ver 
a sus familiares sienten con-
suelo, pues tuvo que pasar 
más de un año para llevarles 

Don Ramón Guzmán López, 
-

suegra y a sus cuñadas, debido 

año y le preocupaba que, al no 
asistir de manera frecuente al 

camposanto, la tumba de sus 
familiares fuera saqueada.

Guzmán López, señaló que 
lo que encontró fue mucha ba-
sura, polvo y un vidrio roto de 
la capilla familiar.

-
mingo estarás más pendiente 
de lugar donde descansan sus 
familiares, para poder recuperar 
el tiempo que no pudo visitarlos.

Por su parte Doña Mariana 
-

tante revisar la tumba de sus 

padres, debido a que el año 

y no había podido regresar, de-
bido a que se estaba cerrado el 
panteón, pues así lo estableció 
el Ayuntamiento Municipal. 

cruz, espero que con la apertu-
ra ya se las pueda traer, porque 
no me gusta como se le el lugar, 

todo pelón, era necesario regre-

    ALMA MÉNDEZ
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PUEBLA, DESTINO 
ATRACTIVO Y SEGURO 
PARA VISITANTES EN LA 
VITRINA TURÍSTICA ANATO 
EN COLOMBIA
La Secretaría de Turismo promovió a Pue-
bla como un destino atractivo y seguro 
para visitantes en la Vitrina Turística ANA-
TO 2021 que realizó en Colombia, donde 
obtuvo 146 citas de negocios con agentes 
de viajes y tour operadores. 

La directora general de Innovación y 
Calidad de la dependencia, Guadalupe Lo-

se pudo percibir una gran aceptación de 

los colombianos por probar la gastronomía 

religiosas, como los altares monumentales 

Muertos, de manera que empresarios del 

-
cios turísticos en la entidad.

Travels a Puebla, para incentivar la llega-
da de turistas colombianos. 

-

el objetivo de impulsar la promoción tu-
rística y el intercambio comercial del gra-
no entre ambas partes. 

-
-

rante la Vitrina Turística ANATO, así como 
-

co en Colombia, Alejandro García Moreno 

la secretaria, Marta Ornelas Guerrero, y la 
instrucción del gobernador Miguel Barbo-
sa Huerta, por llevar a Puebla al mercado 
turístico internacional y promover la reacti-
vación económica del sector.  ALMA MÉNDEZ

Enero a mayo, se han registrado Enero a mayo, se han registrado 
19 feminicidios en Puebla

PUEBLA Y 13 
ESTADOS DEL 
PAÍS CUENTAN 
CON LEY DE 
IDENTIDAD DE 
GÉNERO

-
nicidios en el Estado de Puebla bajó un 
20 por ciento, ya que, sólo se registraron 
4 casos, en comparación con abril cuando 
se contabilizaron 5.

Según datos del Secretariado Ejecuti-
vo del Sistema Nacional de Seguridad Pú-
blica (SESNSP) en la entidad poblana se 

-

tas de investigación por este tipo de delitos. 

arma blanca, y 3 ocurrieron “con otro ele-

de arma que se utilizó. 

Es importante que recordar que el es-
tudio Carpetas de investigación Iniciadas 

vs Concluidas. Estado de Puebla 2020, 
elaborado por el Instituto para la Gestión, 
Administración y Vinculación Municipal 
(Igavim) reveló que, al cierre de 2020, en 
el estado de Puebla se iniciaron 52 carpe-

-
dientes por 13 delitos, de los cuales ape-
nas el 0.08 por ciento (35 casos) concluyó 
con una sentencia.  SILVINO CUATE

El Estado de Puebla aparece en el 
la lista que publicó la Comisión Na-

cuentan con un Ley de identidad de 
-

llo LGBTTTI+. 

de inconstitucionalidad contra la lla-

-
digo Civil de Puebla, por considerar 
discriminatorio al no incluir a los me-
nores de edad. 

Mientras que, Oaxaca y Jalisco 
son las únicas entidades que inclu-

para acceder a cambiar su identidad 

nacimiento. 

-
-

acta de nacimiento. 
-

putada, Claudia Ramírez propuso en 
-

digo Civil Estatal, para actualizar las 
actas de nacimiento según su identi-
dad autopercibida. 

3. Colima

5. Hidalgo 
6. Jalisco

8. Nayarit

10. Quintana Roo
11.San Luis Potosí
12. Sonora
13. Tlaxcala

 SILVINO CUATE
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VIOLA DERECHOS HUMANOS EL INSTITUTO 
NACIONAL DE MIGRACIÓN PUEBLA; HAY 7 QUEJAS

PAN ya se enfoca en 
ganar comicios de 2024 y 
en el futuro gobernador
La dirigente estatal del PAN, Genoveva 

inicia-
-

del 2024 donde se elegirán a goberna-

-
tura interna del partido.     

para seguir capacitando a todos los presi-
-

octubre.     

desde las acciones e iniciativas todo el 
-

nada electoral del siguiente año, donde 

-
bernador. 

-
-

-

 Sobre el destino de Francisco Frai-

 AURELIA NAVARRO 

PARA REACTIVAR LA 
ECONOMÍA, DIPUTADA PIDE 
EMPLEAR A JÓVENES BAJO 
EQUIDAD DE GÉNERO

ca 
en la entidad, la diputada local, Guadalu-

-

-

-
presarial poblano reconsidere destinar cier-

ser parte de la clase laboral en el estado. 
-

presas apegándose a esta ley y les den la 

-

-

-
-

-
puesta a las peticiones, no fundar el acto de autori-

-

-

              SILVINO CUATE

El instituto también fue acusado de no dar respuesta a las peticiones. FOTO: 

-

-
-

 AURELIA NAVARRO

-

-
cuentra la ciudad.

 El abanderado de los cinco partidos 

-

-
-

tudes de los diversos sectores sociales 
sean consideradas”.

y proyectos en favor de la ciudadanía, así 

-

-
vadora para la juventud.  AURELIA NAVARRO

Eduardo Rivera invita a jóvenes Eduardo Rivera invita a jóvenes 
a trabajar en proyectos para a trabajar en proyectos para 
impulsar espacios de Pueblaimpulsar espacios de Puebla
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José Juan Espinosa insinúa que Fotomultas 
son la “caja chica” del Gobierno Estatal

SUMAN MIL 
186 REOS 
VACUNADOS 
Desde que comenzó 
la vacunación contra 
el Covid-19, en Pue-
bla se han inoculado 
mil 186 personas pri-
vadas de la libertad 
(PPL) de los distintos 
penales del estado, según la Comi-
sión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH). 

En su informe reciente indica que 
Puebla está en el lugar número 13 a 
nivel nacional con más vacunas apli-
cadas a reos. 

De los mil 186 reos inoculados, mil 
170 son hombres, que representan al 
98.6 por ciento, mientras que 16 son 
mujeres, que son 1.4 por ciento.Sin 

el esquema completo, o solo una. 
Con más reos vacunados están la 

Ciudad de México con 18 mil 921, le 
sigue Baja California con 12 mil 165, 
Hidalgo con 3 mil 408, Guerrero con 
2 mil 489, San Luis Potosí con 2 mil 

Federal de Readaptación Social (Ce-
fereso) 18, que se encuentra igual en 
Coahuila, con mil 572. Según datos de 
la Comisión Nacional de Derechos Hu-
manos en todo el país van 59 mil 808 
reclusos vacunados.   SILVINO CUATE

El diputado local, José Juan Espino-
sa Torres, adelantó que en sesión del 
Pleno abordará el tema de Foto Mul-
tas, para pedir al Gobierno del Estado 
aclare porque afirmó que los ingresos 
por esta medida son pocos, cuando era 
considerada una de las fuentes recau-
dadoras más importantes.

 Recordó que la semana pasada el 
gobernador Luis Miguel Barbosa Huer-
ta comentó que por Foto Multas no se 
generan ingresos importantes para el 
Estado, porque son menores a admi-
nistraciones anteriores – de Rafael Mo-

es sabido que por este concepto los 

poblanos pagan 600 millones por año.
 “Creo que alguien está ordeñando 

o está agarrando como caja chica el 
tema de las Foto Multas, no puede ser 
que el gobernador diga que las Foto 
Multas no están generando ingresos 
para el estado. Trataré este tema en la 
sesión del Congreso”.

 Espinosa Torres confirmó que tam-
bién se está analizando si la creación 
de una nueva área de vialidad para 

estatales sean tramos más seguros 
como los poblanos lo demandan.  

En este contexto, Espinosa Torres, 
reconoció que uno de los pendientes 
que dejará esta actual legislatura de la 
que él forma parte, es entregar la de-
nominación como municipio a las jun-
tas auxiliares de la capital, San Francis-

como parte de los compromisos que 
Barbosa hizo.

 Recordó que antes de los comicios 
del seis de junio se promovieron las ini-
ciativas para reconocer a estas dos lo-
calidades de Puebla como municipios, 
dejando sin efecto que los lugareños 
hubieran podido elegir a sus ediles de 
estos dos puntos. 

     AURELIA NAVARRO 

Espinosa Torres confirmó que también se está analizando si 
la creación de una nueva área de vialidad para Puebla es o no 
positivo, y en realidad ayude a garantizar que las carreteras 
estatales sean tramos más seguros como los poblanos lo demandan
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CIENTÍFICOS DESARROLLAN UNA “VACUNA UNIVERSAL” CAPAZ DE 
PROTEGERNOS CONTRA CASI CUALQUIER TIPO DE CORONAVIRUS 
Y, QUIZÁS, INCLUSO CONTRA EL RESFRIADO COMÚN.

Una vacunapara toda      ocasión
BARNEY GRAHAM, JASON MCLELLAN Y SUS CO-
laboradores solo necesitaron un fin de se-

mana de enero de 2020 para señalar una nueva 
vacuna que, en su opinión, sería capaz de prote-
ger a las personas contra el covid-19. Su diseño 
constituyó la base para las vacunas que Moderna, 
Pfizer y otros laboratorios utilizarían para ino-
cular a millones de personas poco más de un año 
después, un ritmo de desarrollo sin precedentes 
en la historia de la medicina moderna.

Sin embargo, en ese entonces los dos virólo-
gos pioneros ya pensaban en las futuras pande-
mias y en cómo podrían adelantárseles.

Graham y McLellan forman parte 
de un grupo de investigadores que 
esperan retomar la tecnología que 
utilizaron en las vacunas contra el 
covid-19 y aplicarla en una creación 
aún más futurista: un arsenal de 
vacunas preelaboradas que puedan adquirirse 
sin receta médica y que puedan modificarse fá-
cilmente para atacar los nuevos patógenos que 
pudieran surgir; una suerte de panvacuna o va-
cuna “universal” contra el coronavirus capaz de 
brindar protección contra muchas cepas distin-
tas del virus al mismo tiempo.

POR 

ADAM PIORE

Mientras los científicos se apresuran a desa-
rrollar dosis de refuerzo y modificar vacunas 
existentes para que funcionen contra las nuevas 
variantes del SARS2, tienen la mira puesta en fu-
turas pandemias causadas por patógenos com-
pletamente nuevos, provenientes de la misma 
familia de los coronavirus, únicamente 26 de los 
cuales infectan a los seres humanos. 

Sin embargo, el SARS-CoV-2 es el tercer nuevo 
y mortífero coronavirus en pasar de los anima-
les a los seres humanos en los últimos 20 años, 
y muchos científicos advierten que, inevitable-
mente, vendrán más. Aun cuando no es proba-

ble que una vacuna “universal” que 
pueda protegernos contra cualquier 
nuevo coronavirus que la naturale-
za nos presente esté disponible este 
año ni el siguiente, su desarrollo ha 
adquirido una alta prioridad.

“Queremos ser proactivos y no reactivos ante 

-

PARTE 1/3
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Esta idea no es nueva. Muchos científicos ya 

trabajaban en proyectos de preparación ante 
pandemias antes del brote de coronavirus, entre 
ellos, varias panvacunas. -

-

 y que podrían atraer a los 
anticuerpos encargados de acabar con los virus, 
así como nanopartículas hechas a medida y ar-
madas con fragmentos virales de distintas varie-
dades, por mencionar solo dos de esos enfoques. 
Los científicos también han estado trabajando 
durante años en una vacuna universal contra la 
influenza que pudiera acabar con la necesidad 
de aplicarse cada año una vacuna que solo prote-
ge contra algunas cepas comunes.

Desde hace mucho tiempo, los científicos se 
han quejado de que esos esfuerzos, particular-
mente aquellos dirigidos a los coronavirus, se 
han visto obstaculizados por una escasa finan-
ciación y una falta de urgencia. Ahora esto po-
dría estar cambiando. En los últimos seis meses, 
los Institutos Nacionales de Salud (NIH, por sus 
siglas en inglés) de Estados Unidos publicaron 
un aviso de “interés especial” donde piden a los 
laboratorios de investigación que soliciten finan-
ciación para desarrollar una vacuna universal 
contra los coronavirus. Los demócratas han in-
troducido una ley que asignaría 1,000 millones 
de dólares a la investigación del proyecto, y fun-
daciones privadas y funcionarios de salud públi-
ca también han prometido contribuir.

Mientras tanto, las instituciones científi-
cas han aumentado sus esfuerzos de cabildeo. 
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Comando armado, EJECUTA 
a hombre en tienda de 
Atzitzintla
La tarde del jueves, un hombre que esta-
ba con su esposa e hijo en una tienda de 
alimento para ganado en Atzitzintla, fue 
ejecutado por un comando armado.

Al parecer, el sujeto realizaba compras 
en la tienda, cuando fue interceptado por 
varios sujetos, quienes abrieron fuego en 
su contra, incluso hay testigos que dicen 
pudo tratarse de un ataque directo, pues 
tras bajarse de los vehículos, los hombres 
abrieron fuego contra el hombre y le dis-
pararon en al menos quince ocasiones.

Sin embargo, las autoridades se han 
mantenido con total hermetismo y se 
desconoce la identidad de la víctima, así 
como la de su familia, por lo que ahora 
las líneas de investigación señalan que se 
trató de un ataque directo, por lo que no 
se descartará un ajuste de cuentas.

Por último, de acuerdo con Diario 
Cambio, se sabe que la víctima murió, en 
cuanto a su familia se desconoce su salud 
y de los agresores no se sabe nada, pues 
huyeron de inmediato del lugar con rum-
bo desconocido.  REDACCIÓN

Tras estar desaparecido, 
hallan en estado de 
descomposición a abuelito 
de Huaquechula
Huaquechula, Pue- En un cerro de la comu-
nidad de San Diego el Organal en Huaque-
chula, se halló el cuerpo en estado de des-
composición de Bartolomé Álvarez, de 66 
años de edad, su familia arribó al lugar para 

De acuerdo con testigos, fue una sor-
presa encontrar sin vida al señor Bartolo-
mé, pues hace unos días se informó de su 
desaparición.

El cadáver fue detectado gracias al olor 
fétido que desprendió el cuerpo en la zona, 
por lo que de inmediato dieron aviso a las 

un terreno estaba el cuerpo en estado de 
descomposición, por lo que se resguardó 
la zona hasta que llegara la Semefo.

Al lugar, arribaron los familiares para 

que llevaban varios días buscándolo, por 
lo que esperarán el informe de la autopsia 
para determinar las causas de su muerte, 

 URIEL MENDOZA

Texmelucan, Pue. Debido  a un incre-
mento registrado en el número de-
litos en los municipios  de Santa Rita 
Tlahuapan y Teotlalcigo, la región del 
valle  de Texmelucan se ha convertido 
en foco rojo en materia de seguridad.

Esto de conformidad con datos de la 
Fiscalía General del Estado quien seña-
la que  ambos municipios reportan un 
aumento de más del cien por ciento.

De acuerdo a las estadísticas com-
partidas por este órgano, en el rubro de 
número de denuncias  presentadas por 
municipio, Teotlalcingo  tuvo un incre-
mento del 233.33 por ciento, esto dado 
que pasó de 3 denuncias en mayo del 
2020, a 10 en el mismo mes pero de 
este 2021.

-
mento del 123.52 por cierto, ya que 
hasta mayo del presente año acumula  
un total 38 denuncias, contra 17 en el  
mismo mes pero del año pasado.

Y si bien Texmelucan también re-
porta un incremento en el número de 
denuncias, este fue tan sólo del 8.46 
por ciento, considerando que en mayo 
del presente año fueron 269 denuncias, 
mientras que el mismo mes del 2020 
fueron 248 denuncias realizadas ante 
la FGE.

Por otro lado se destaca que muni-
cipios que más bajaron su incidencia 
fueron Chiautzingo y Tlalancaleca, esto 
de acuerdo con el índice delictivo por 

En Izúcar, sujeto va a una 
boda y termina apuñalado

Bartolomé Álvarez de 66 años de edad, estaba desaparecido desde 
FOTO: 

La víctima fue 
identificada como 
José “N” de 46 
años, quien falleció  
a causa de las 
heridas de arma 
blanca que recibió 
en el pecho y en el 
abdomen

Izúcar de Matamoros, Pue. – Durante la madru-
gada de este domingo 27 de junio, el cuerpo de 
un hombre fue levantado al interior del Hospital 
General de Izúcar de Matamoros (HGIM), lue-
go de ser asesinado a puñaladas, esto tras una 
discusión en una boda celebrada en la Junta 
Auxiliar de la Galarza, perteneciente al muni-
cipio.

46 años, quien falleció a causa de las heridas 
con un arma blanca, que recibió en el pecho y 
en el abdomen, luego de una discusión al calor 
de las copas con su agresor, quien sacó una 

navaja y comenzó a apuntalarlo.
Luego de unos minutos tras un llamado al 

servicio de emergencias 911, arribaron para-
médicos quienes atendieron al hombre herido, 
sin embargo, minutos más tarde el hombre fa-
llecido por las lesiones.

Después de unas horas arribaron elementos 
del Servicio Médico Forense para trasladarlo al 

-
topsia que marca la ley, en tanto la Fiscalía Re-
gional abrió una carpeta de investigación (CDI) 
bajo el delito de homicidio.

 URIEL MENDOZA

LA DELINCUENCIA REINA EN EL VALLE DE TEXMELUCAN
municipio que se presentó en la FGE.

En el caso de Chiautzingo bajo el 
41.66 por ciento en el mes pasado don-
de sólo se presentaron 7 denuncias, 
mientras que el mismo mes pero del 
2020 fueron 12 denuncias ante la FGE.

Por su parte, San Matías Tlalacaleca 
bajó el 17.64 por ciento con 14 denun-
cias presentadas en la Fiscalía General 
del Estado en mayo del presente año, 

mientras que el mismo mes del 2020 
fueron 17 denuncias.

disminución , la región  del valle de Tex-
melucan se mantiene a la alza en cuanto 

necesidad  de acciones conjuntas entre 
los diversos  niveles de gobierno para 

             CAROLINA GALINDO

Tlahuapan, Teotlalcigo y Texmelucan son 
considerados puntos rojos
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EN LÍNEA DEPORTIVA

Pepe
Hanan Entre confirmaciones e identidades descubiertas

Pues lo que veníamos platicando semanas atrás, resultó 

que se confirmó y con creces, la salida de Superboletos y 

la llegada de la empresa Boleto móvil no pudo llegar más 

manchada de estiércol debido a que se supo y se sabe que 

forma parte de un negocio personal del director de negocios 

del equipo Puebla Rogelio Ro(b)a Guzmán.

Situación que tiene más de un año de estarse cocinando 

y que finalmente y para beneplácito de los empleados del 

Club, llegó a buen puerto.

Todo se maneja en nuestra querida franja a través de una 

cofradía de ex empleados de Chivas en la época de Jorge 

Vergara.

Mire usted: Rogelio Ro(b)a trabajó en una área similar a la 

actual en el Chiverío, ahí conoció al tal ‘Yuse’ Matías quien 

contaba con un puesto dentro del organigrama de Jorge 

Vergara; ahí se forjó una gran amistad llena de complicidad 

y negocios, situación que en su momento generó la salida de 

ambos de la institución. Yuse tomó camino a Boleto Móvil 

como director operativo y Ro(b)a, que a través de la aca-

demia de Johan Cruyff se había relacionado con varios de 

estos ‘yuppies’, entre ellos el famoso Tío Puebla de nombre 

Fernando Rivello, quien también trabajó en la organización 

del rebaño sagrado en el área digital, tomaron camino a 

Puebla con la llegada de Azteca para la administración del 

equipo, recomendados por el verdadero Tío de Tíos, Gustavo 

Guzmán quien le tendió la mano a su sobrino Rogelio.

A partir de ahí se han venido dando una serie de incorpora-

ciones como la del Tío Puebla 2 que es el ‘gatito’ operativo de 

estos dos de nombre Néstor Rodríguez y digamos es el que 

hace la chamba a cambio de un ‘bofe’ y un ‘bistec’.

Además de ellos, se vinieron una serie de sujetos que fueron 

corridos del Atlas de Guadalajara por malos manejos y que 

fueron acogidos en Puebla para poder seguir manejando los 

negocios con total impunidad.

Es decir, la pobre franja es una sucursal de corridos de Gua-

dalajara y Atlas que encontraron aquí una mina de oro 

para llenarse los bolsillos a costa de la pobre y manipulada 

afición poblana.

Al ser descubiertos los sujetos que estaban atrás del ano-

nimato del Tío Puebla y los ‘bots’ que maneja el equipo de 

Ro(b)a, quedan totalmente expuestos y vulnerables porque 

ahora si esas calumnias, difamaciones, y golpes bajos tienen 

fotografía, más nombre y apellido y es ahí donde la cosa se 

va poner re-emocionante.

Todo ha quedado al descubierto y ahora sí que nadie se 

llame sorprendido.

Se vienen las grandes comisiones por la venta de boletos, 

el manejo de la reventa con total impunidad en detrimento 

del pobre aficionado poblano que otra vez será timado con 

los franja abonos en el momento que le vendan espejitos.

Nosotros cumplimos con informar.

En lo que refiere al equipo, este partió a Querétaro para 

realizar pretemporada durante una semana y enfrentar 

al Toluca para cerrar los trabajos y posteriormente viajar 

a Washington DC y sostener un triangular para regresar e 

iniciar el torneo el próximo 22 de julio.

De refuerzos, se asegura que Aristeguieta está amarrado, 

pero al parecer en plena Copa América le dio COVID-19 y 

estará aislado.

De los demás pues no vale ni la pena comentar la llegada de 

puros juveniles de Pachuca y América que vienen a buscar 

trascender en el futbol mexicano.

Veremos si Larcamón tiene la capacidad de volver a armar un 

cuadro competitivo a pesar de que le quitaron y vendieron 

piezas importantes.

DE ÚLTIMA HORA: SOBRE REFUERZOS DEL EQUIPO
El defensa central colombiano de Independiente, Jaime 

Giraldo, está en la mira del Club de Fútbol Puebla, y de 

no lograrse, estarían enfocándose en José Enrique Ortiz, 

también colombiano, que viene de Mazatlán. Uno de ellos 

se sumaría al delantero Fernando Aristeguieta.

Nosotros como siempre, veremos y diremos.

Hasta la próxima.

Twitter@pepehanan

Nosotros como siempre veremos y diremos.

Hasta la próxima.

Twitter@pepehanan
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A SILVIA, la balacera del sábado pasado 
en Reynosa la sorprendió a eso de las 12.30 
del mediodía. Estaba en casa, sola con su 
bebé, llenando unos tanques de agua. 

“Parecía que estaban dentro de la casa 
de lo fuerte que se oía. Eran como cuer-
nos de chivo, o armas de grueso calibre. 
Se escuchaba que disparaban, dispara-

Al escuchar el tableteo metálico, Silvia 
dice que actuó en automático: agarró al 
bebé y buscó refugio.

“Por lo general, si los balazos me aga-
rran en la calle, trato de refugiarme con 
algún vecino, o en alguna tiendita. Y si 
me tocan en la casa, vengo rápido para el 
baño porque tiene paredes de losa muy 

una ciudad demasiado acostumbrada a la 
violencia.

Una vez pasado el horror, salió a la ca-
lle, a la tiendita de enfrente.

-¿Qué ha pasado? -preguntó asustada 
a sus vecinos tras ver la fachada de la 

-
reada y destrozada por las balas.  

Ahí vio el rostro completamente “blan-

refugiado en la tiendita, y empezó a en-
tender la magnitud del suceso.

Muy cerca del comercio y de la puerta 
de su casa había cuatro cuerpos tirados: 
eran los de un hombre, su esposa, su 

Poco después se supo que no fueron 
-

tegrantes del crimen organizado a bordo 
de tres camionetas dispararon a todo lo 
que saliera a su encuentro, asesinando 
a 15 civiles en cinco colonias aledañas al 
puente internacional Pharr que cruza a 
Estados Unidos. 

Al ver los cadáveres, Silvia tomó su ce-
lular y buscó el grupo de chat que tiene 
con sus hermanos. 

Uno a uno, los hermanos respondieron 

los cinco; Eulalio Céspedes, de 37 años; 
un estudiante de ingeniería industrial que 
alternaba los libros con su empleo en la 
maquila los viernes, sábados y domin-
gos, y que acababa de abrir una tiendita 
con su esposa en su casa de Infonavit. 
La acaban de terminar de pagar tras una 

A eso de las nueve de la mañana, Eu-

mismo chat.  
“Buenos días, espero estén bien hoy, 

-
nos, con quienes planeaba reunirse al día 

del Padre en una cena familiar. 
Más tarde, el hombre subió a su ca-

mioneta para dirigirse al supermercado 
a comprar la despensa de la semana. A 
diferencia de lo que solía hacer los sába-
dos, esa mañana no se llevó a ninguno de 

Pero Eulalio no llegó a la tienda. Su 
camioneta fue encontrada cerca de una 

Estaba estacionada sobre la banque-
ta, y orientada como si hubiera decidido 
regresar a su casa al percatarse de la ba-
lacera. 

Cuando Silvia recibió la llamada de 
otro de sus hermanos se negaba a creer-
lo. En ese entonces aun no sabía que tras 
pasar por su calle los agresores siguieron 
desatando el terror por muchas otras par-
tes de la ciudad, como las colonias Alma-
guer, la Fidel Velázquez, la Lampacitos, y 
la Unidad Obrera. 

donde se había quedado la camioneta de 
su hermano. 

Silvia con la voz quebrada. 

su celular en casa y no alcanzó a ver los 

las balaceras, había sido asesinado. 

“LOS NARCOS ANDUVIERON 
A SUS ANCHAS”

victorioso de una batalla durísima contra 
la Covid 19. 

taciturna Silvia. “Íbamos a verlo a su casa 
con mucho cuidado para no contagiarnos. 
Le pedíamos que reaccionara, que saliera 

mi hermano estaba muy cansado, apenas 

Lentamente, y con muchos cuidados, 
Eulalio superó el virus. Y aunque le que-
dó un cansancio crónico como secuela, el 
veracruzano de nacimiento fue volviendo 
a su vida cotidiana. A su familia, sus estu-

“Mi hermano era un luchador y una 
buena persona. No se metía con nadie 
y era alguien muy estudioso y muy tra-

cuenta al otro lado de la llamada Silvia, 
que pide no revelar su verdadera identi-
dad por temor a la inseguridad que desde 
hace años azota a Reynosa.

Sobre esto precisamente, sobre la 

fronteriza tamaulipeca se ha caracteriza-
do desde hace años por ser violenta, por 

-

-
pués de un periodo de cierta calma. 

“El día de las votaciones hubo muchos 
asaltos y vi en los portales de noticias de 

asegura. “Por eso luego veías en las calles 

Sin embargo, Silvia acusa que ese sá-
bado de la masacre “no hubo patrullas 

“Ahí por el puente internacional (Pha-
rr) siempre hay marinos. Y cerca de la 
Unidad Obrera hay un cuartel de policía. 
Pero nadie vino a apoyarnos cuando los 
necesitamos ese día. Llegaron cuando ya 
todo había pasado, y mientras tanto, los 

narcos anduvieron a sus anchas por la 

Galindo, un albañil de 63 años que tam-
bién fue asesinado ese sábado 19, y cuyo 

Y también coincide con más testimo-
-

rechos Humanos de Nuevo Laredo, que 
-

derales de policía tardaron hasta una hora 

la población hizo al 911 y por medio de 
redes sociales. Una versión que la Fiscalía 
estatal negó, para asegurar que la primera 
respuesta de los uniformados se dio a los 
13 minutos. Aunque también precisó que 
abrió una carpeta para investigar cómo fue 
la actuación policiaca ese día. 

No obstante, más allá del tiempo que 
tardó la autoridad en responder, Silvia la-
menta que ya poco importa. Su hermano 
ya no está. Como tampoco está el albañil 

-
res, un técnico en enfermería de 19 años; 

personas que en total fueron masacradas 
el pasado sábado. 

-
calía estatal anunció la detención de dos 

-
dos a la masacre de Reynosa, la violencia 
continúa en la ciudad fronteriza, que en 
la semana posterior a los hechos sufrió 
nuevas balaceras y enfrentamientos en 
las calles. 

Por ello, aunque habitantes de Rey-

por las víctimas, Silvia dice que ella y su 

“Hay mucho miedo y mucha inseguri-

Por mucho que las autoridades de aquí 
digan que todo está tranquilo, lo cierto 
es que ahora mismo vivir en Reynosa es 
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Trabajaba en la maquila Trabajaba en la maquila 
para pagarse su carrera para pagarse su carrera 

de ingeniería: él era de ingeniería: él era 
Eulalio, víctima de la Eulalio, víctima de la 
masacre en Reynosamasacre en Reynosa
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